

Señor Don Carlos Faust - B l a n e s

2.2.45.

Mi querido amigo: Demoré hasta hoy mi respuesta aguardando de un día a otro carta suya, ya que, como otras veces, también mi anterior se cruzó con la suya que me trajo Margalef. Pero esta mañana me advirtió ese amigo que, según noticias recibidas ha poco, estaba Vd. intranquilo por si yo no había recibido aquella carta, y en vista de eso le pongo estas letras aprovechando la media festividad del día. Sepa, pues, que tengo su carta del 20 del pasado, mejor dicho, las dos cartas que me escribió Vd. en esa fecha. Poco después salía para Costa Brava, para Playa de Aro, donde tuve que proceder a la plantación de algunos arbolitos y cepas. Esto fué causa, asimismo, de mi retraso. Que no se vuelva a cruzar ésta con otra suya, y que la correspondencia quede así regularizada.

Lo de Clarasó deberá verlo Vd. antes de proceder en el sentido que sea. Yo lo guardo en casa, y cuando Vd. venga a Barcelona se lo mostraré. La media camisa está pegada a la cartulina, como Vd. dice, y la etiqueta lo está al papel, no a la cartulina. Yo, sin embargo, no haré nada hasta que Vd. lo estudie todo viéndolo la colección de Clarasó. Entonces decidiremos definitivamente. Creo lo mismo que Vd., que el Herbario de la Selva podrá y deberá tener perfecta uniformidad de presentación, tanto por lo que se refiere al tamaño como a la calidad del papel de las camisas, de las cartulinas, etc. Y aun cuando se trata de grandes colecciones, como la del Instituto Botánico, se puede alcanzar aquella haciendo una gran compra de material de una vez. Yo lo hice así en cuanto a las camisas de papel recio (para un género o para varias especies); si no recuerdo mal compramos una tonelada y media de una vez. Y todavía dura, y han transcurrido veinticinco años.

Como le decía en mis anteriores creo que no debo ir a Blanes antes de marzo. Estos días, en Playa de Aro, he visto cuán atrasado está todo. Mi ida a esa no nos tiene cuenta todavía. Pero es bien cierto que alguna especie precoz podría pasarse. En estas condiciones, si Vd. puede mandarme buenamente ese Ulex que me dice, el *Ophioglossum*, algún Iris, etc., es decir, todo aquello que corra peligro de desaparecer, yo lo prepararé aquí debidamente. - En cuanto a lo demás estoy conforme con sus proposiciones, y a ellas me atenderé. Si a Vd. le parece que me ha de anticipar una suma, a su comodidad lo dejo. Jamás se me ocurrió pedir nada por adelantado, porque, aunque pequeña, tengo una "masa de maniobra", como creo que se dice en términos financieros, que me permite actuar sin necesidad de anticipos. De todos modos acuérdesese y tenga presente aquel refrán de los nuestros: "Músic pagat no fa bon so".

Ayer he recibido el Catálogo de semillas del Jardín Botánico de la Orotava. Supongo que también se lo habrán remitido a Vd. Mas si no lo hubiese recibido pongo el mío a su disposición. Nunca había visto ese índice de la Orotava tan bien presentado y con tantas plantas. Se ve claramente la intervención de Svensson, que firma el catálogo junto con otros. Está dividido en dos partes: plantas espontáneas y plantas cultivadas. La primera parte contiene muchas plantas canarias interesantes. Sería una ocasión excelente para procurarse para su jardín numerosas e interesantes plantas canarienses. Si a Vd. no le parece bien hacerlo, yo puedo decir a Bolós que pida para Vd. lo que le venga. En dicha primera parte cuento cerca de 300 especies, y no bajarán de 250 las endémicas. Tiene Vd. la palabra.

Pues bien, un catálogo así me gustaría que publicase Vd. ya a partir de este año, en diciembre de 1945. Me hago cargo de que muchas plantas las tendrá Vd. como dudosas, y, por consiguiente, no podrá publicarlas en un inventario completo del Jardín de Blanes hasta que esté seguro de su determinación. Pero en el Index seminum puede Vd. poner sólo aquellas que no le ofrezcan duda alguna, aunque sólo fuese un centenar. Esto da importancia al Jardín, le abre las puertas de los demás, que le ofrecerán otras semillas a cambio, y

el día de mañana puede constituir un timbre de gloria para la institución, sobre todo si es preciso llamar la atención sobre ella para solicitar apoyo económico de los organismos oficiales o de otras entidades. Yo, desde luego, me consideraría honradísimo iniciando la publicación de los trabajos originales, pero me parece que no estaría de más que ya desde este año recogiera algunas semillas y diera a luz dicho Index.

Esta mañana estuve en Montjuic estudiando los hieracios de Bohí, que, como le decía, hay que ver con calma. Eché de menos dos libros, que no sé si Vd. habrá podido adquirir. La segunda parte del vol. XII del Ascherson & Graebner, que ha de contener la continuación del género indicado, y la segunda parte también del volumen monográfico de Zahn consagrado en el Pflanzereich al estudio de dicho género Hieracium. Nosotros compramos esta obra, si no recuerdo mal, en 1921, y entonces la expresada segunda parte no estaría publicada aún; y del Ascherson poseemos únicamente dos cuadernos de la segunda parte del tomo XII. Ambas publicaciones nos serían útiles, ya que no indispensables, para el estudio de los hieracios de la Selva.

Me parece más ^{que} excelente, providencial, el envío de esos aparatos que se indica para las observaciones meteorológicas. Nos podrán ser de gran utilidad cuando tratemos de coordinar la presencia de tales o cuales plantas en la comarca de la Selva con las condiciones del clima. Pero donde desearía establecer algo parecido sería en el interior, por ejemplo en Vidreras. Tenemos la suerte, sin embargo, de contar con observaciones muy buenas en Sant Feliu de Guíxols, las de Patxot; y si no tenemos otras echaremos mano de las de Gerona para hacernos una idea de cómo cambia el clima tierra adentro. Ahora bien: creo que el invierno de Gerona, con serlo mucho, no será tan crudo como en Sils y Vidreras.

Realmente, la lista de asuntos que lleva entre manos es para no amigacionar su "cargó". Se me ponen los pelos de punta con sólo pensar en esos líos burocráticos, administrativos, de gestiones en los organismos oficiales, Prefiero diez horas de encierro con mis hieracios o mis sideritis. Como Gros prefería diez horas de monte a tener que facturar unos paquetes cuando a los señores funcionarios les daba por ponerle pegas. Tiene bien merecida la "cruz", no de 2ª clase, sino de primerísima clase. Pero tiene Vd. razón, llega un poco tarde. Yo siempre digo que cuando a los gobiernos les da por proteger a la Botánica la cosa anda mal. Desde el siglo XVIII conserva España una maravilla de láminas en colores de la flora andina, las de Mutis; de haberlas publicado en su tiempo todas serían especies nuevas de aquel autor, y la obra, el monumento botánico más grande de todas las épocas. Pues bien: Sabe cuándo se acordó España de ellas y acordó publicarlas? En 1938! La catástrofe no se hizo esperar, porque el que se lo proponía era el Gobierno de la República, y Cuatrecasas y yo fuimos los encargados de estudiar las condiciones de estampación. Guardaré su carta.

Ahora me dicen que pasará a la secretaría del Instituto de Estudios mediterráneos el Sr. Pericot, porque Castillo va a París con Mateu. Si es así ya tendrán asesor que pueda informarles con mayor conocimiento sobre asuntos de Historia Natural, porque Pericot es un gran aficionado a la Botánica. Muchas gracias por su ofrecimiento. Por ahora, sin embargo, no creo que sea menester visita alguna. Bolós ya informó, y está esperando la decisión.

Bueno, voy a hacer punto final. Si mañana la fatalidad me trae carta suya la contestaré inmediatamente, y Vd. no diga nada hasta que haya recibido contestación a su carta. A ver si acabamos de una vez con los "cruces".

Saludos afectuosos

Fuertes

Barcelona 2 de febrero de 1945

Septimania 47